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九成职工“过完年还回来”是对城市的认同
郝冬梅

三江热议

热点追评 “一网暴富”与其嫉妒羡慕不如反思和警醒
杨朝清

“今年是留在宁波过年，还是回家
去？”眼下，这已经成了宁波市众多外地
职工考虑再三的大事。近日，宁波市总
工会进行了一项企业留工优工的问卷
调查，收到了2322份有效问卷。值得
一提的是，在“假如您回老家过年，春节
后是否会回宁波工作？”这一项调查中，
超九成职工选择了“回家度完假，还会
回宁波继续奋斗”，他们对宁波的工作
环境、留工优工措施表示了认可和点
赞。 1月17日《宁波晚报》

在“假如您回老家过年，春节后是
否会回宁波工作”这一项调查中，外来
务工人员所在的企业类型超半数是民
营企业，其次是国有企业、外资企业。

这些人都是外地务工人员。九成职工
“过完年还回来”的回答，实际上是对
城市的认同。

当然在这份调查里，还有一成职
工是没有作答的，没有作答的原因可
能是多种多样的。但是，对于一个城
市而言，能有九成外来人员给出“过完
年还回来”的坚决回答已是难能可贵
的事情了。

大家都知道，随着人口红利的消
失，不少地方遭遇了用工荒。尤其是一
到春节的时候，不少企业都担心外来务
工人员“人去人不回”，担心到了春节后
开工是个问题。于是，一些企业想出了
不少“奇怪的办法”。从媒体报道的情
况看，有这样几种办法是一些企业常用

的：一个是，扣押身份证，倒逼员工春节
之后再回来；一个是，扣押一个月的工
资，或者是“暂时不发放年终奖”，许诺
春节上班之后一分不少的发放；一个
是，发放“返岗奖励”，凡是春节之后返
岗的，都给予一定的奖励。

可以说，这样的做法都是极端
的。比如扣押身份证，扣押一个月的
工资或者是年终奖，本身就是违法的
了。这样的做法只会徒增反感，不利
于今后的发展，即便是留住了人，也留
不住心。最可能的结果就是“人在曹
营心在汉”。

我们真正需要的是“过完年还回
来”这种对城市的认同。城市、企业把
务工人员当“家人”，务工人员就会把

城市、企业当“家园”。这个道理是浅
显易懂的。从“过完年还回来”的认同
里，我们需要看到的是一个城市是如
何“善待务工人员”的。宁波市一直在
倡导“把务工人员当亲人”，无论是城
市的政策还是企业的政策，都是这样
做的。在就业待遇上，在子女求学上，
在日常生活上，在免费旅游上，在节日
关爱上，在权益保障上，都有着到位的
举措和制度。正是这种“日常的关爱”
才换来了“人才的常在”。

得人心者得天下，对于一个城市
而言何尝不是如此？我们需要把这种
关爱务工人员变成“日常行为”。城市
把务工人员当“家人”，务工人员自然
把城市当“家园”。

近日，宁波市象山县石浦镇东门
渔村的两条渔船在东海作业时，一网
捕获2450公斤大黄鱼，获得大丰收。
船老大林海平表示，“2022年开年的运
气爆棚。”后来，这些野生大黄鱼以957
万元的价格成交。

1月17日《宁波晚报》
对于“靠海吃海”的渔民来说，捕

鱼不仅需要经验、技术，也具有很强的
不确定性；在机遇与风险并存的大海
上，一些渔民享受了来自大自然慷慨
的馈赠。“一网暴富”让渔民从大海中
得到了丰厚的回报与激励，这样的“好
运气”，这种不同寻常的财富积聚，不
可避免会让其他人嫉妒羡慕。

在传统社会，那些从事农牧渔业
生产的人们在享受大自然馈赠的同
时，也注重保护生态环境、注重可持续
发展。虽然没有成文的规则，但通过
口口相传，“猎杀不觉”等行为系统与
规范系统，得到了认同与遵循。

现代化进程的滚滚车轮，让资本
利益逐渐被放大化。为了进行利益变
现，一些人进行疯狂的过度捕捞，最终
导致“公地的悲剧”的上演——某些原
本常见的鱼类越来越稀缺，能够捕获
的鱼越来越小，有的鱼类甚至濒临灭
绝。

近年来，伴随着生态文明的观念
逐渐深入人心，禁渔期、增殖放流、生

态修复等举措的施行，给涸泽而渔戴
上了“紧箍咒”，也给鱼类资源一个喘
息和休养生息的机会。经过数年的努
力，在一些地方曾经很难捕到的鱼类
再次被渔民捕获到，“一网暴富”说到
底也是渔业生态得到改善和优化的产
物。面对“一网暴富”，我们不能只羡
慕渔民的好运气，却忽略和漠视人们
为渔业生态好转所付出的努力和牺
牲。

“一网暴富”固然有让人欣喜的一
面，也有值得反思警醒的另一面。一
方面，“一网暴富”根源于野生大黄鱼
供求失衡，因为抢手所以价格高；另一
方面，被捕获的大黄鱼多数重量在1公

斤上下，个别大的重达2公斤。由此可
见，渔业生态的好转固然取得了一定
的成绩，却依然任重而道远，仍然需要
坚持久久为功，容不得自满懈怠。

人不负青山，青山定不负人。当
海洋生态环境得到更好的保护，一网
捕获2000多公斤大黄鱼才不会是新鲜
事，进入消费者餐桌的大黄鱼才会在
价格上更加亲民。保护生态环境，每
个人既是建设者，也是受益者；行百里
者半九十，如果说“一网暴富”让我们
看到了生态环境保护的阶段性成果，
我们显然不能止步于此，而是要永葆
忧患意识、将生态环境保护持之以恒
地做下去。


